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一家慈善超市，所有的运营资金都来自
于政府补贴，超市近两年超过10万元的帮困
资金，没有一分钱来自慈善捐赠。慈善超市
成为政府超市，这只是目前我国慈善业困境
的一个缩影。如果问你，做慈善，你除了捐
钱，你还会捐什么？

@张嵩：社会捐赠应当是慈善事业资金
的重要来源，但目前国内无论是个人还是企
业团体，捐赠的热情和金额都不高。数字显
示，目前全国人均慈善捐款还不足一元。

@最佳小鬼：除了国人对慈善公益事业
缺乏热心之外，我国慈善组织的公信力也很
缺乏。在当前在开展慈善捐助活动时，变相
的摊派普遍存在，公众很反感。

@被爸爸抛弃的妈妈：有的单位，每一次
捐款都变成了“摊派”，干部多少、党员多少、
职工多少都定下了“硬指标”，或集中收取，
或直接从工资中扣除，爱心捐助活动完全变
了味道。

@WF鸟儿：有些慈善机构在管理上存在
漏洞，善款使用的随意性很大，甚至被贪污
或挪用。这些问题如不加以解决，都势必将
阻碍我国慈善事业的进一步发展。

@回忆笑1221：慈善现在俨然成了一种
寄托，但同时他们给了求救者莫大的希望，
最终大多都是失望而归。作为爱心者，感动
了就捐款，没感动那就捐“爱”吧。不做坏事
也是对社会的一种捐款，不是吗？

@谁也想低调：在一个天天将奉献、讲爱
心的国度里，不少人对慈善公益事业所表现
出的冷漠令人吃惊。慈善公益金所救助的是
失学儿童，是灾民难民，对他人尤其是弱者
献出一点爱心，这不是对公民的过高要求，
而是起码的人道主义情怀。

李小凯 整理

慈善除了钱

你还会捐什么

有些自然灾害是无法预料或人力无法阻止的，但是，通过我们自己的努力，完全可以把灾害造成的损失降
到最低。如果由于我们自身的疏忽而造成损失，一旦真出事了，我们又应该去怪谁呢？

被坑者该多反省自己的贪心
□范淑玉

前不久有报载，潍坊一高校教师
非法集资1500万，害得许多投资着血
本无归。还没等这条新闻消停，媒体紧
接着又爆出安丘一农民非法集资180

万元，一幕幕真是触目惊心，令人深
思。

实话实说，媒体报道的我们身边
的非法集资案例已经不少了，可为什
么没引起人们的重视，还有那么多的
人上当受骗？很明显利益作祟。

欲望是魔鬼，很多非法敛财者抓
住了人们贪便宜的弱点，施以小恩小
惠，吸引人上钩，在不菲利益面前，很
多人失去了理性被眼前利益冲昏了头
脑，不惜借钱搞投资，一旦钱投进去就
等于进了无底洞，有去无回。因为很多
非法集资者压根就没想还，要不安丘
那农民怎会说“早就下决心不偿还”，
这名诈骗者的话或许代表了大多数非
法集资者的心声，足以让人们惊醒了。

君子爱财取之有道，如果不贪小
便宜，就不会上当受骗。媒体一次次
报道很多人当成了儿戏，认为不会那
么巧就砸在自己头上，所以很多人对
非法集资趋之若鹜，生怕错过了发财
机会。

不但看出非法集资者手段并不高
明，无非是以高额回报为诱饵，拆了东
墙补西墙，连小孩子都能看懂的小把
戏，往往很多高智商的人却看不出来
难道不值得深思？

天上不会掉馅饼，发财致富就要
规规矩矩。挣钱要规规矩矩走正道，老
话说的好，“一分利钱撑死人，十分利
钱饿死人”，钱不是土坷垃，咱老百姓
挣钱不容易，一分一厘都是血汗钱，点
点滴滴都是拼出来的，更何况几万元
甚至几十万元就这样打了水漂？摊在

谁身上都受不了。“亡羊补牢犹为
晚”，就怕的是吃一堑却不能长一
智。所以大家一定要好好吸取这些沉
痛教训，在面对诱惑时瞪大眼睛，三
思后行。

对自然灾祸要有忧患意识

3日,“达维”台风袭击潍坊。报载，
潍坊青州、临朐等8县市区受灾 ,受灾
64 . 31万人。

近来，潍坊群众最关心的事情，
除了在伦敦举办的奥运会以外，恐怕
就是“达维”台风的到访了。报道中
说，台风过后，潍坊多个地区受灾严
重，政府正在采取措施，对灾区居民
进行救助；各地群众也积极行动起
来，开展自救工作。目前灾区情况良
好，群众情绪稳定，其他如重建工作
也在有条不紊地进行中。

应该说，潍坊自然条件良好，多
少年来没有发生过重大的自然灾害。
在笔者记忆当中，上世纪九十年代后
期，我国北方南方相继发生了特大洪
涝灾害，大半个中国都淹成一片，潍
坊也没有受到洪涝灾害的影响。

但是自然环境再好，也不可能是

一辈子的优势。一年没灾害，十年没
灾害，不代表永远没灾害。一旦灾害
来临，过惯了平静生活的潍坊人，是
否能够抵挡得住灾害的侵袭？自改
革开放以来，我们防灾抗灾的能力
有所增强。但是也有一些地区，光
忙着闷头发展经济，却忽略了基础
设施建设，当灾害来临的时候，脆
弱的防线无法抵挡，造成的损失特
别严重。前段时间，北京下了暴
雨，导致多人丧生，其间暴露出来
的地下排水网络等基础设施落后的
问题，不值得我们深思吗？

另外，由于多年来无灾无害的稳
定，相当多的单位和个人对于自然灾
害都没有忧患意识。这么多年来，组
织过自然灾害防范宣传的单位相对
是少的，广大市民普遍缺乏防灾、抗
灾和自救知识。可以想象，一旦灾害
到来，由于我们自身的疏忽而造成的
损失将有多么大。一旦真出事了，

我们应该去怪谁呢？
有些自然灾害是无法预料的，

有些自然灾害虽然可以预料，却也
是人力无法阻止的。但是，有一点
我们是可以确定的，那就是通过我
们自己的努力，完全可以把灾害造
成的损失降到最低。台风来了，我
们受灾了，希望通过这次事件，给
大家提个醒，让我们能够警醒起
来，对于基础设施，该维护的维
护，该完善的完善，该重建的重
建；对于防灾知识，该宣传的宣
传，该演习的演习。只有增强防灾忧
患意识，才能在灾害来临时保护自己
和家园。

□王三华
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